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BOSQUE Y GRILLA
Conoce cómo es que un cambio

de uso de suelo dentro de Chapulteped
se volvió un problema donde se priorizan
las posturas políticas. PAGINA 2

Apalaches: el Bosque
tras la disputa política

Cierra filas Congreso en defensa de Chapultepec
Rechazandiputados
ceder el terreno

yanalizan recursos

para defensa legal
EDUARDO CEDILLO

Hace 32 años que el predio
ubicado en Montes Apa-
laches 525 fue expropiado.
Ubicado en la Tercera Sec-
ción del Bosque de Chapul-
tepec, ahora se encuentra en

una encrucijada capitalizada
por la mayoría de Morenay
sus aliados en el Congreso
local, contra la Oposición y
el Poder Judicial.

Cambios de postura, con-

tradicciones acuerdos de úl-
timo momento reinan en el

Legislativo por este espacio
de 4 mil 799 metros cuadra-
dos en el que una empresa
busca edificar un desarrollo
inmobiliario.

Diputados de Morena y
aliados han tomado la de-
fensa de esta área verde co-

mo una de sus principales
banderas, por lo que han di-
cho estar dispuestosa poner
en riesgo su cargo antes que
ceder el predio.

Sin embargo, los 66 dipu-
tados del Congreso de la Ciu-
dad se encuentran blindados,
sin riesgo de perdersu cargo
y montando una batalla que
podría afectar al Bosque de

Chapultepec; mientras que
la única persona sanciona-
da en el caso ni siquiera es

diputado.

LA HISTORIA

El predio fue expropiado
en 1992 por el entonces re-

gente del Distrito Federal,
Manuel Camacho Solis, y
estaba destinado ser inte-

grado como Área de Valor
Ambiental.

Tras siete años de inac-
tividad por parte de las ad-
ministraciones del Distri-
to Federal, los dueños del

espacio solicitaron la de-

volución, pues, entre otras

condiciones, el Gobierno no

realizó el pago requerido de
la indemnización.

El juicio legal se ha ex-

tendido por más de tres dé-
cadas y han estado involu-
crados los gobiernos locales
y la Asamblea Legislativa
del Distrito Federal, debi-
do a su facultad para expe-
dir modificaciones al uso

de suelo.
Esta responsabilidad fue

heredada por el Congreso
capitalino.

El 18 de abril, el Congre-
SO de la Ciudad dio conocer

por primera vez que recibió
una determinación judicial
con la que un Juzgado de
Distrito ordenaba la enton-

ces Presidenta de la Mesa Di-

rectiva, Gabriela Salido, que,
sin mediar procedimiento,
cambiara el uso de suelo a

habitacional.
Se indicó que el juicio

de amparo promovido por
la Inmobiliaria Trepi había

llegado su término y dic-
to que Donceles avalara la
modificación.

La empresa requería de
esta conversión para que la
construcción devivienda sea

legal.
El recurso legal facultó

a Salido para realizar el pro-
cedimiento de manera auto-

mática en un plazo de 10 días:
sin embargo, la legisladora
expusoque era que
este tipo de procedimientos
fuera analizado por comisio-
nes para posteriormente bus-
car la aprobación del Pleno.

"Los términos de la re-

solución nos ponen entre la

espaday la pared, la decisión
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un co-

mo es el Congreso, las deci-
siones que se toman en el

Congreso de la Ciudad, son

Colegiadas (...). Tendré que
asumir, desde esta presiden-
cia, con todo lo que conlle-
va y la responsabilidad que
conlleva, los argumentos en

favor de la defensa de la Ciu-
dad". dijo Salido.

Las bancadas no se su-

maron a la defensa y desde
Donceles, través de la Jun-
ta de Coordinación Política
(Jucopo), solicitaron infor-
mación sobre el caso a la Ad-
ministración capitalina.

Se vinculó la petición a

la Consejería Jurídica a la
Secretaría de Desarrollo Ur-

bano y Vivienda (Seduvi), en-

tonces a cargo de Inti Mu-
noz, dependencia que dejó
sin respuesta al Legislativo.

OTRA NOTIFICACIÓN
El asunto quedó sin mayor
avance en la Segunda Legis-
latura, pero el caso se heredó
a laTercera.

El 30 de septiembre lle-

gó una nueva notificación a

la Mesa Directiva, esta vez a

cargo de la morenista Mar-
tha Avila.

Destacó que no hay pre-
cedente de un juicio como es-

te y turnó el asunto al titular
de Servicios Parlamentarios,
Alfonso Vega.

De acuerdo con el abo-

gado en materia constitucio-
nal, Arturo Soto, esta acción
blindó el actuar de los di-

putados y, de existir alguna
sanción, esta sería en contra

de Vega.
"Dijo (Avila) que era un

procedimiento atípico, prac-
ticamente fue un 'no sé qué
hacer y no me van sancio-
nar mí'. Lo turnó la Coor-
dinación de Servicios Par-

para
asuntos que fueran condu-
centes, pero fue una forma
de excusarse para no com-

prometer su posición y no

ejecutar una acción que le
conlleve una responsabilidad,
la responsabilidad se la pasó
a Servicios Parlamentarios",
explicó.

El 17 de octubre ocho
de las nueve bancadas del
Congreso, excepto el PAN,
cerraron filas por la defen-
sa de Chapultepec, una es-

trategia que posteriormente
incluyó campañas en terri-

torio y propaganda a favor
del Bosque.

"La resolución, o lo que
hagamos, lovamos hacerde
manera conjunta los 66 legis-
ladores, porque tiene que ver

con el Congreso, con la ins-

titución, no con las personas
las vamos defender has-

ta las últimas consecuencias,

así nos cueste el cargo", dijo
Xóchitl Bravo, coordinadora
de Morena.

EL VAIVÉN

Tras la segunda notificación,
la postura de Morena fue la
misma que tomo Gabriela
Salido durante la Segunda
Legislatura.

Pero la totalidad de los
diputados de Acción Nacio-
nal firmaron un comunicado
en el que piden al Congreso
local dar trámite a la reso-

lución judicial, sin conceder
necesariamenteel cambio de
uso de suelo,

Con ello, desconocieron
la postura que tomó Salido en

la Segunda Legislatura.
"Existen ya en el pasado

alcaldes que han sido desti-
tuidos por no acatarunasen-

tencia. Nosotros lo que esta-

mos pidiendo únicamente
en este comunicado es que
se agoten los recursos ne-

cesarios en favor del Bos-

que de Chapultepec", expli-
CÓ Ricardo Rubio, de Acción
Nacional.

Esto provocó un choque
y hasta el inicio de una cam-

pañade Morena en contra de
Acción Nacional

El 27 de octubre More-
na comenzó a realizar re-

corridos dentro del Bosque
de Chapultepec, con la in-
tención de concientizar a

la población sobre el proce-
so legal que enfrentan, pe-
ro también actuando contra

Acción Nacional.
"No vamos votar por

ceder un centímetro del Bos-

que de Chapultepec, así nos

cueste nuestro cargo. No te-

nemos ningún empacho en

decir que el Movimiento de
la Transformación no va a

permitir este atropello", di-

jo ese día el legislador Pau-
lo García.

Ahora, algo cambió en la
bancada de Acción Nacional

que negoció con el resto de
los grupos parlamentarios
paraunirse a la estrategia de
defensa del Bosque.

El viernes la Junta de
Coordinación Política infor-
mó que, de acuerdo un con-

senso de todas los partidos
en Donceles, surgido en una

reunión informal. se solicitó
información al Cuarto Juez
de Distrito en Materia Ad-
ministrativa de la Ciudad de
México las pruebas docu-
mentales de que el predio
conto alguna vez con el uso
de suelo "Habitacional con

Restricciones"
"Como Congreso de la

Ciudad, todas las fuerzas
políticas podamos defender
al Bosque de Chapultepec,
porque lo más es importan-
te es que no se le cambie el

uso de suelo (...), no quere-
mos politizar el tema, creo

que lo más importante es

defender al Bosque de Cha-

pultepec y eso implica no

cambiarle el uso de suelo",
dijo Andrés Atayde, coordi-
nador del PAN.

Al momento, el Congre-
so vaconconsenso completo,
estáa la espera de recolectar
información para poder con-

tinuar con su defensa legal
salvaguardar Montes Apala-
ches 525.
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ArturoSoto, abogadoconstitucionalista

Dijo (la presidenta del Congreso) que era

un procedimiento atípico, prácticamente fue un

'noséquéhaceryno mevan asancionara mí.

Lo tumó (...), pero fue una forma de excusarse"

Gabriela Salido, ex presidenta del Congreso

Tendré que asumir desde esta presidencia
(del Congreso) con todo lo que conllevay la

responsabilidad que conlleva, los argumentos
en favor de la defensa de la Ciudad".
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CON RUTA FIJA

Los grupos parlamentarios en el Congreso local han logrado ponerse de acuerdo sobre
la ruta que seguirán para defenderel Bosque.

;Cómo debería atender el Congreso Qué debería pasar con el Predio
el proceso legalpor Montes Apalaches? de Montes Apalaches?

XóchitiBravo, Morena

Agotartodos Estáya en resguardo
los instrumentosjurídicos del particular, pero creo

queen un futuro debería serque tengamosa nuestro

alcance. Eso es lo que recuperado por elGobierno

vamos haceryestamos de laCiudado del Gobierno

ahora nosotras,nosotros, federal. Esa es miopinión
viendosi nos volvemosa particular,ya depende
unificar todos los grupos del Gobiemo lo que decida

parlamentarios (...). También hacer, porquesí esun área

la DirecciónGeneral muy importante devalor

de Jurídico del Congreso ambientalpara la Ciudad,
hará lo propio en la defensa". nosolamente para la Alcaldía".

Andrés Atayde, Acción Nacional

Tuvimosuna reunión Definitivamente
informal layer (viemes) quedarsecomoValor

de laJucopo y llegamos Ambiental, esuna áreaverde

al consenso, al acuerdo, no solamente deMiguel
de solicitar la información Hidalgo,no solamentede los

a este famoso Juez (..) vecinosde esta demarcación

y, demanera paralela, se Es unpulmón para toda la

está trabajando con el Área Ciudad, es un bien que no

Jurídica del Congreso en solamentedisfrutamos las

la elaboración de recursos generaciones presentes,
paraque (...)fuerzas políticas sino que hay que cuidarlo

podamos defender al Bosque". para lassiguientesgeneraciones".

Royfid Torres, Movimiento Ciudadano

Tenemos que agotar Ese predio siempre
todas las instancias ha tenido uso de área

jurídicas, todos los verdey así tendría

incidentes, todos los que mantenerse.

procedimientos que Esa esuna de las cuestiones
aún nos quedan como que se tienen queaclarar

Congreso de la Ciudad porque, de origen,
para seguir defendiendo el uso de suelo de esos

el Bosque de Chapultepec, cerca de 5 mil metros

las áreas verdesy un área siempre fue área verde

jurídicade un gran valor y lo que tendría que
ambiental.Todavía nos quedan pasares quesiga siendo un

instanciasa las cuales recurrir". área pública".
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-Diputados Morena formaron ungrupoen defensa del Bosque.



La Jornada
Sección: Capital
2024-11-04 04:54:41 209 cm

2
Página: 32 1/1

EFINFO, SAPI de CV (EFINFO), se encuentra actuando bajo el concepto del derecho de autor de “Libre Utilización de Obras”, con fundamento en el artículo 148 de la Ley Federal del Derecho de Autor, y los artículos 10 y 10 bis del Convenio de Berna para la Protección de la obras

Literarias y Artísticas. EFINFO sólo realiza la presente publicación por así haberlo solicitado el cliente de monitoreo de EFINFO, únicamente con el propósito de revisar la fuente de la nota y verificar los derechos de autor correspondientes a la misma; por lo que el uso de la nota

es exclusivamente personal y privado para el cliente, sin perseguir ningún fin de lucro. Cualquier otro uso como la publicación, comunicación pública, reproducción y transmisión pública que EL CLIENTE realice no es responsabilidad de EFINFO.

CIUDAD PERDIDA

Ni rompimiento ni mala leche
MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

ADIE, CON BUENAS inten-

N ciones o con mala leche, podría
acusar a la PresidentA Claudia
Sheinbaum de ir en contra de
la 4T, pero tampoco de ser una

seguidora sumisa de las formas de trabajo que
impuso el gobierno pasado.

CON LA PRESENTACIÓN de lo que llamó
la reforma a la Ley Orgánica de la Adminis-
tración Pública Federal, Claudia Sheinbaum
modifica, de fondo, el quehacer del gobierno
hoy en sus manos.

NO, NO SE trata, como quisieran los de la
mala leche, de un rompimiento entre ellay
López Obrador, pero es, sin duda, la visión de
la PresidentA de cómo ejercer el mandato que
le confirió la gente.

HAYMUCHO DE fondo en el análisis. El re-

parto de responsabilidades rompe con la idea
de que que sólo de la Presidencia pueden salir
las ideas y las razones que en lo político y en la
administración pública dan sustento a la 4T.

CON UNA SUTILIZA no muy acostumbra-
da en la política mexicana desde siempre,
Sheinbaum marcó su camino, que por más que
se muestre acorde con el anterior, fija un ruta

paralela que, por tanto, no es la misma aunque
persiga el mismo fin.

ASÍ, CON SUS retosy sus desavenencias se

echó a andar lo que se ha llamado el segundo
piso de la 4Ty con ello no se trata de maquillar
la realidad, ni de fingir un trazo diferente, me-

nos aún de una fractura, pero busca, sin duda,
corregir errores que se señalaron yque consig-
nó la opinión pública, pero que no tuvieron eco

en el Zócalo.

UNA DE ELLAS, muy sensible y muy signifi-
cativa, es la de regresar a manos de la Secre-
taría de Gobernación el control del Centro
de Producción de Programas Informativos
Especiales de México, mejor conocido como

Cepropie, del que se adueñó el ex vocero presi-
dencial, Jesús Ramirez.

EL QUE CEPROPIE fuera controlado desde la
Presidencia fue un capricho. Al inicio del sexe-

nio anterior, Ramirez, más que tomar las rien-
das del organismo, quiso que se le otorgara un

pedazo de poder para significarse en un ámbito

que no le respetaba del todoy por eso arrancó el
control del organismo a la Secretaría de Gober-
nación que, por otro lado, era del todo inútil.

LA IDEA DE transmitir por televisión y a

todas partes la imagen presidencial nace con

Luis Echeverríay para ello se crea una depen-
dencia especializada, bajo el mando de Radio,
Televisióny Cinematografía de la Secretaría
de Gobernacióny luego, si la memoria no falla,
durante el gobierno de López Portillo se le
trasladó al Instituto Mexicano de la Televisión

(Imevisión), al que alcanzó el neoliberalismo y
se le privatizó.

CEPROPIE, YA CON ese nombre, nació con

Zedillo para saciar su ego, pero la realidad no

satisfizo sus antojos y falto de ideas, el centro

fue languideciendo, pero el organismo, esté
donde esté, es de mayor importanciayqué
bueno que regrese a una instancia que registra
ahora, meticulosamente, los movimientos

políticos y sociales del país que merecen ser

expuestos a la opinión pública.

PARA NADIE ES desconocido que en el sexe-

nio pasado se creó un grupo de amigos encar-

gados de los medios del Estado. Sacar de ese

circuito al Cepropie dice cosas, no se trata nada
más de una decisión técnica. Qué sea para bien.

De pasadita

ES MUY PROBABLE que hoy quede claro
frentea la sociedad de la capital del país que en

este lugar la mujer es dueña de su cuerpoy que
nada ni nadie le puede obligar a realizar accio-

nes con las que no esté de acuerdo.

DE ESA FORMA, en el Congreso de la CDMX
se despenalizará totalmente el abortoy se

escribirá en las leyes. El asunto es de mayor
trascendenciay pondrá a nuestra capital en un

plano muy alto del respeto, entre otras cosas, a

los derechos de la mujer. Bienvenida la medida.

ed_perdida@jornada.com.mx
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LO MÁS IMPORTANTE
ES EL BIENESTAR
XÓCHITL BRAVO ESPINOSA / @XOCHITLBRAVOE
COORDINADORA DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE
MORENA EN EL CONGRESO DE LA CIUDAD DE MEXICO

Lo que nos importa es que la gente
esté bien; que tenga un futuro con

certidumbre, y que su esfuerzo de

todos los días rinda frutos
Una vez más, la CuartaTransformación cumplió
con los habitantes de la Ciudad de México. Y es que
la semana pasada, en el Congreso capitalino su

calidad de Constituyente ermanente-aprobamos
las minutas en materia de bienestaryvivienda para
las personas trabajadoras que nos fueron enviadas

por el Poder Legislativo Federal.
Para las y los legisladores de Morena lo que nos

importa es que la gente esté bien; que tenga un

futuro con certidumbre, y que su esfuerzo de todos
los días rinda frutos. De eso, precisamente, se tratan

las reformas a los artículos 4°, 27 y 123 de nues-

tra Constitución mexicana, que primero sacaron

adelante la Cámara de Diputados el Senado de la

República, para que después los congresos estata-

les hicieran lo propio.
Con estas modificaciones constitucionales no

sólo avanzamos en la ruta del Plan C, marcado por
nuestro entonces presidente Andrés Manuel López
Obrador, sino que en esencia fortalecemos los de-
rechos humanos de todos los mexicanos y no sólo
de unos cuantos.

En la primera minuta se plantea, entre otras me-

didas, que la Federación y los estados garanticen
la entrega de una pensión a las personas menores

de 65 años con una discapacidad permanente. Y no

sólo eso, también su rehabilitación y habilitación,
dando prioridad a quienes tienen menos de 18 años.
De esta forma se protegerá a uno de los grupos más
vulnerables, brindándoles seguridad económica y
mejor calidad de vida.

Asimismo, se reduce de 68 a 65 años la edad

para tener acceso a la Pensión para el Bienestar
de las Personas Adultas Mayores, mandatando al
Estado a destinar anualmente los recursos presu-
puestarios suficientes y oportunos.

Ahora, el Artículo 4° de la Carta Magna establece

que "toda persona" tiene derecho a disfrutar de una

vivienda adecuada. Esto es muy importante, porque
se cambió el término "familias"y con ello se deja
claro que las niñas, los niños, los adolescentes, los

jóvenes y las mujeres podrán gozar de este derecho
de forma plena.

Tener una vivienda digna va más allá de habitar
un espacio. Significa también formar parte de una

comunidad donde cada persona se sienta segura y
pueda convivir en un modelo de paz.

Gracias a las reformas al Artículo 123 constitu-

cional, las empresas estarán obligadas a garantizar
a las y los trabajadores el acceso a una vivienda

adecuada, a través de créditos baratos y suficientes

para adquirirla o mejorarla.
Se trata de un derecho fundamental su

desarrollo, pues carecer de un espacio digno dónde
habitar compromete otros derechos humanos,
como la salud y la educación.

Además, se contempla el arrendamiento social.
Esto es que las rentas mensuales no excedan 30

por ciento del salario de las personas y que tengan
la posibilidad de comprar la vivienda luego de 10
años de rentarla.

En la CuartaTransformación, uno de nuestros

principios fundamentales es no mentir, no robar

yno traicionar al pueblo. En respuesta a ello, con

estas modificaciones constitucionales reduciremos
la desigualdad social de la mano de los gobiernos
de nuestra presidenta Claudia Sheinbaum y nuestra

jefa de Gobierno, Clara Brugada. Es un honor for-

mar parte de este momento histórico a favor de la

población.
"En la

Cuarta

Transfor
mación,

uno de
nuestros

principios
fundamen-
tales es no

mentir, no

robar y no

traicionar
al pueblo".
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RUMBO A LA REGULACIÓN DE LA

INTELIGENCIA ARTIFICIAL
VÍCTOR HUGO ROMO DE VIVAR GUERRA
DIPUTADO DE MORENA EN EL CONGRESO DE LA CIUDAD DE MÉXICO
@VROMOG

La IA mal alimentada tiene

poder suficiente para tomar

decisiones perjudiciales para
la humanidad

La Inteligencia Artificial (IA) es una de
las tecnologías más avanzadas que ha

llegado para simplificar y hacer más
sencilla la vida humana. Su uso es tan

cotidiano que se havuelto indispensable
en todos los ámbitos: juegos, trabajo y
hasta laplanificaciónde nuestras vidas.

No obstante, tiene su lado oscuro

cuando es utilizada por delincuentes
cibernéticos o mentes destructivas. Lo

que antes parecía ciencia ficción, hoy
es una realidad compleja y fascinante

Aportaenormes beneficios en

diversas áreas, pero su uso conllevauna

alta responsabilidad. Por eso debemos

supervisarla para garantizar un futuro

positivo para todos.
La IAyatransformó lavida

en áreas clave: en salud, mejo-
ra diagnósticos; en educación,
personaliza el aprendizaje; en

el sector automotriz, perfec-
ciona la seguridad vial y, en

medio ambiente, predice de-

sastres. Pero para que opere
a nuestro favor es necesario

un marco normativo que ga-
rantice su uso ético y seguro.

Uno de sus riesgos es in-

vasión a la privacidad. La recolección
masiva de datos puede vulnerar los
derechos de las personas si no existen

medidas de seguridad adecuadas.
La IA mal alimentada tiene poder

suficiente para tomar decisiones per-
judiciales para la humanidad.

En cienciaficción, vemosejemplos
películas comoTerminatoroMatrix,

donde exploranescenarios extremosde
IA fuera de control. Este riesgoaumenta

con la generación de robots o armas

autónomas que pueden tomar decisio-

nes de vida o muerte sin intervención

humana.Regular este desarrollo y su

uso es esencial para evitar errores ca-

tastróficos en situaciones de conflicto.
La IA tambiénse usa en infraestructuras

críticas, como redes eléctricasyplantas
de agua. Un fallo ahípodría causar apa-

gones, contaminación ydaños masivos

incalculables. Lasituación sería aúnmás

grave en una planta de energía nuclear

comandada por IA.
En el ámbito financiero, la IA podría

desencadenar crisis internacionales si

su uso no es regulado adecuadamen-
te. Otra área delicada es la generación
de contenido, pues puede emplearse
para crear fake news o campañas de

desinformación, afectando elecciones,
incitandoa laviolencia alterando lapaz
social. Enmanos deunaélite destructiva,
la IA podría profundizar las desigualda-
desycancelar las libertades. Estas ame-

nazas subrayan la necesidad urgente
de normativas claras que protejan los

derechos humanos en el uso de la IA.
Para evitar escenarios distópicos,

es imperativo ponderar valores como

la equidad, la justicia, la transparencia
aresponsabilidad en la regulación de

la IA. Se debe sancionar abusos como

la clonación de VOZ para extorsionar a

la gentey otros usos delincuenciales de
la IA. Un marco regulatorio
adecuadogarantizaríaque los
sistemas de IA sean transpa-
rentes y comprensibles para
que sus decisiones puedan
ser intervenidas cuando sea

necesario. También se de-
ben implementar auditorías

y pruebas exhaustivas a los
sistemas de IA.La clave para
aprovechar los beneficios de
la IAyminimizar sus riesgos
está en su uso responsable y

seguro mediante su regulación.
Para maximizar sus beneficios, de-

sarrolladores, legisladoresy lasociedad
engeneral tenemos que trabajar juntos.
Recientemente el Congreso de laCiudad
de México recibió la primera iniciativa
de ley para regular la IA en la capital.

Se trata de un proyecto de dictamen

muy completo, basada en una investiga-
ción del comisionado del INFO CDMX,
Julio César Bonilla, presentado por el

presidente de ese organismo,Arístides

Rodrigo Guerrero García. Esta propuesta
representa el primergran paso hacia la

regulación de la IA en Méxicoy podría
derivaren la organización de un foro de
discusión ciudadano para enriquecer
el proyecto.

Vamos a regular la IA para asegurar
que se utilice de manera ética, respon-
sable y en beneficio de las y los seres

humanos, sin discriminación alguna.

"Otra área

delicada es la

generación de

contenido, pues
puede emplearse
para crear fake

news o campa-
ñas de desinfor-

mación".
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Crecimiento tras pandemia

Suben 64% detenciones por ingerir
alcohol O sustancias en vía pública

LA SSC INDICA que, de enero a julio, van 11
mil 229 aprehensiones; Milpa Alta e Iztapala-
pa, los sitios en el país donde se aprecia más
esta falta administrativa, indica la ENSU

I Por Eunice Cruz

eunice.cruz@razon.com.mx

ntre 2021 y 2023, las deten-

E ciones de personas por ingerir
bebidas alcohólicas o consumir

sustancias tóxicas en la vía pú-
blica incrementaron 63,9 por ciento, de

acuerdo la Secretaría de Seguridad Ciu-

dadana (SSC).
En su Sexto Informe, la dependencia

detalla que 2019 registró 55 mil 644 per-
sonas aprehendidas por esta falta admi-

nistrativa. Unaño después, la cifra fue de

26 mil 179, lo cual estaría relacionado con

la pandemia por Covid-19y las restriccio-

nes que el Gobierno capitalino aplicó.
Si bien en 2021, ya con la reapertura de

negocios, por ejemplo,y el regreso seguro,
las capturas depersonasporbeberalcohol
o ingerir sustancias tóxicas en las calles

disminuyó a 17 mil 166; es decir, una re-

ducción de 69.1 porciento respecto a2019.

Desde ese año, las aprehensiones au-

mentaron en la capital, yaque en 2022 la

SSC reportó 17 mil 317ypara 2023,28 mil

142. De enero a julio del presente año, 11

mil 229 fueron detenidas.

Aestaproblemática se suma otra, pues
de acuerdo con la Encuesta Nacional de

Seguridad Urbana (ENSU), del Instituto

Nacional de EstadísticayGeografía, lasal-

caldíasMilpa Alta e Iztapalapa son las dos

donde, anivel nacional, mayorporcentaje
de personas mayores de 18 años escuchó

o presenció sobre el consumo de alcohol

en las calles en los alrededores de sus vi-

viendas, entre julioyseptiembre.
El estudio resalta que en la alcaldía

Milpa Alta, gobernada por Octavio Rivero

Villaseñor, 82.1 por ciento de ciudadanos

ha sido testigo de la ingesta de alcohol

en la calle, mientras que Iztapalapa, con

Aleida Alavez Ruiz, 82 por ciento de la

población. Ambos funcionarios tomaron

protesta el1 de octubre.
Alavez Ruiz dijo a La Razón que ya ha-

cen operativos para erradicar la situación,

pues consideróque esamenazante, princi-

palmentea los alrededores de las escuelas.

"Comenzamos los operativos en UAM

Iztapalapa, se cerraron aproximadamen-
te siete y también actuamos el fin de se-

mana en SantaMarthaAcatitla, fueron 43

chelerías se levantaron", comentó.

La funcionaria explicó que, al no contar

con los permisos necesarios ni autoriza-

ción, se levantan los negocios de venta de

alcoholen víapública, puesresaltóqueson

acciones ilegales. Exhortóa los habitantes
dedicarse anegocios lícitos queno pongan
en riesgo la integridadydesarrollo.

La alcaldesa advirtió que continuará

con los operativos para atender losproble-
mas de convivencia, así como de desarro-

llo, por lo que pidió a la ciudadanía repor-
tar negocios ilegales de venta de alcohol.

"La invitación es a que cambien el

giro del que están teniendo subsistencia

porque ese no es el adecuado en ningún
sentido, es ilegal, perjudica la salud, no se

puedeobtener ingresos mientras se daña

a la juventud", mencionó Alavez Ruiz.

De acuerdo con la ENSU, otras de-

marcaciones en donde detonó esta falta

administrativa fue en Tláhuac con 78.5

por ciento; Xochimilco, con 75.7; le sigue
Magdalena Contreras con 74; después
Gustavo A. Madero, con 73 puntos por-
centuales,yTlalpan con 72.8 porciento.

El pasado 14 de octubre, el alcalde de

Gustavo A. Madero, Janecarlo Lozano

Reynoso, informó sobre la identificación

de al menos 50 chelerías en la colonia
Cuchilla del Tesoro, por lo que propuso
cambiar de giro a sus negocios a cambio

de apoyo para solventar sus gastos.
El funcionario aseguróque se garanti-

zará que quienes tengan una chelería no

se queden sin su negocio, sino que sea al-

guno que no cause dañosa los habitantes

de la demarcación, pues señaló que este

tipo de giros mercantiles pueden llegar a

incitar a la violencia o al desorden públi-
CO, además, se ofrecía amenores de edad.

Otra alcaldíaafectada por las cheleríases

Coyoacán, dondesualcalde, GiovaniGutié-

rrez Aguilar, quien ha señalado que éstas

son un problema de salud públicaypor lo

cual ha llamado al Congreso de la Ciudad
de México adiscutir la iniciativa que envió

para sancionarcomo delito de carácterpe-
nal la venta dealcohol en las calles.

no estar

zada por la venta de micheladas, azulitos

o cualquier clase debebida o coctelconal-

cohol, en tianguis, cerca de escuelas o en

las inmediaciones de deportivos", indicó

el funcionario el pasado 6 de octubre.

Para atender la problemática de la ven-

ta de alcohol en la calle, el pasado 4 de

octubre entró en vigor la iniciativa con

proyecto de decreto que propuso el exje-
fe de Gobierno, Martí Batres Guadarrama,

para que elquebrantamiento de sellos no

quede impuneyse castigue de dos o has-

ta 12 años de prisión. También contempla
quesesancioneaquienes vendanbebidas
alcohólicas en lavía pública.

Damián, quien abre las puertas de su

casa, ubicada en la colonia Caracol, de la

alcaldía Venustiano Carranza, para poner
un puesto de cerveza los fines de semana,

comentó a este diario que su negocio le ha

ayudado aasolventarsusgastos, puessu tra-

bajo formal no le aporta suficientedinero.

El comerciante opinó que, si bien es

cierto que en ocasiones algunos clientes

suelen quedarse a tomar su bebida en la

banqueta, la mayoría sólo pasa a comprar

y seva, por lo que consideró que esta ley
debería ser modificada.

"No deberían de quitarlas (las chele-

rías), pero que sídeberían de sercontrola-

das, estar como consensuadas, vaya que
lleven un control de ellas, ya que para
algunos es su mayor fuente de ingresos,
podrían llevarun conteo o registro", dijo.

Damián propuso que se establezcan

horarios de ventay se haga un reglamento
para este tipo de negocios, pues muchas

veces los policías intentan extorsionar.

El comerciante dijo que en los dos

años que lleva su negocio se han suscita-
do dos peleas entre clientes, pero intervi-

no ycorrió a los rijosos.
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En contraste, Alberto, quien tiene un

bar en la colonia Buenavista, alcaldía

Cuauhtémoc, aseguró que tiene sus pa-

peles y permisos en regla, lo cual consi-

deró que debe ser necesario para cual-

quierestablecimiento.
"Está bien (la regularización), porque

en ciertas alcaldías hay gente violenta.
Creo que eso ha causado problemas, por
eso han deberechado aandar la iniciativa,
segurohuboun análisis previo yse llegóa
punto de que las chelerías son muy con-

flictivas, por eso apoyo esa ley", dijo.

DE ACUERDO con la Ley de

EL Cultura Cívica de la Ciudad
de México, el beben alcohol

DATO en la vía pública se sanciona

con una multa o bien trabajo
comunitario.

43
Chelerías retiró la
alcaldía Iztapalapa
en Santa Martha

Acatitla

82.1
Por ciento de habi-
tantes de Milpa Alta
ha visto la ingesta

de alcohol

RETENIDOS POR CHELEAR

En 2023 aumentaron considerablemente las detenciones por beber alcohol o

consumiralguna sustancia tóxica en la calle.

55,644 *Datodeeneroajulio
FuentelSS

28,142
26,179

17,166 17,317
11,229

2019 2020 2021 2022 2023 2024*
PandemiadeCovid-19 Retorno seguro

63,9%
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UESAS S ALITAS

ichelitas!

SUSPENSIO
DE ACTIVIDADES

SPENSION
ACTIVIDADES SUSPENSIC

ACTIVIDAD LIENSIC

SUSPENSION
DE ACTIVIDADES

SPENSION
SUSPENSNSU

IZTAPALAPA sancionó negocios por venta ilegal de alcohol el fin de semana.


